

## **MIGRATIONS EN MIROIR DES FAMILLES ET DES INTERVENANTS**

### **PRÉSENTATION**

D'innombrables familles ont une histoire de migration, parfois récente, parfois très ancienne: grands parents travailleurs immigrés, pères et mères arrivés enfants en Suisse, garçons et filles ayant traversés avec leurs parents les frontières munis ou non d'un visa; migrants économiques, réfugiés, exilés par amour, « expatriés ». Toutes sont confrontées à de nombreux défis: pertes et deuils à profusion, conjugalité et parentalité tiraillées, jeux dangereux avec les langues, écoles pétries de valeurs autochtones, regards questionnant et parfois dépréciatifs de la société d'accueil, permis précaires.

En miroir, les travailleurs sociaux, les thérapeutes et les enseignants relèvent des défis parallèles. Tout au moins devraient. Car ils peuvent aussi « oublier » la migration des familles et les « assimiler » à leur monde hérité de concepts, de techniques et de valeurs. Mais s'ils prennent en compte cette histoire de migrations, ils deviennent eux-mêmes « migrants » . Ils entrent dans un autre monde (le monde de telle ou telle famille migrante) et pas à pas cherchent à y trouver des repères.

C'est ce processus que nous chercherons à analyser dans une perspective systémique, à mettre en œuvre aussi au travers de jeux de rôles.

### **INTERVENANTS**

**Jean-Claude Métraux** - pédopsychiatre et thérapeute de famille, co-fondateur de l'association Appartenances, ancien chargé de cours (1997-2021) à l'Université de Lausanne, auteur entre autres de La migration comme métaphore.

**Aline Rion** -psychologue psychothérapeute FSP.